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香港貿易發展局角色衝突香港貿易發展局角色衝突香港貿易發展局角色衝突香港貿易發展局角色衝突，，，，坐擁龐大優勢坐擁龐大優勢坐擁龐大優勢坐擁龐大優勢，，，，導致不公平競爭導致不公平競爭導致不公平競爭導致不公平競爭 

 

1. 香港貿易發展局(下稱貿發局)是一間政府法定機構，其法定職能是促進香港對外貿易

及出口，為香港中小企業在全球締造新的市場機會。然而，貿發局已脫離為中小企業

推廣貿易，締造商機的角色，主力舉辦及經營商業性質的展覽業務，舉辦貿易展覽會

成為貿發局最主要收入。來自貿易展覽會和其他展覽的收入由 2001 至 2002 年度的約

6 億元，激增至 2008 至 09 年度的 12.43 億元，佔總收入的比重由 43.81%大幅上升至

62.81%。 

 

2. 貿發局屬半官方機構，打着以推廣香製造貿易及服務業的的旗幟，加上其公營機構的

身份，挾着官方資源支持，擁有會展業權，具有絕對優勢，角色明顯出現衝突，對私

營展覽商造成不公平競爭是不容置疑的事實。 

 

3. 貿發局銳意拓展展覽業務，藉以擴大盈利能力，在展覽行業中，貿發局顯然並非扮演

促進發展及協助的角色，相反地，卻成了私營展覽商的最大競爭對手，嚴重窒礙本地

展覽業的健康發展。根據數字顯示，貿發局在本港展覽業非常活躍，是本港最大的展

覽會舉辦商，市場佔有率高達逾 40%∗(中大的研究方法以展覽總面積計算，為最客觀

的數據，與業界的國際計算方法一致)。貿發局每年所舉辦的重點展覽項目，例如禮

品家居展、電子產品展、玩具展、時裝展等，都與舉辦同類展覽的私營展覽商。其展

覽數目及面積近年亦一直有增無減(見下圖)，反映貿發局一直只將其盈利置於首位，

中小企或香港整體經濟效益實屬其次。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4. 由此可見，若貿發局繼續坐大，將令其成為一個使用公共資源一個使用公共資源一個使用公共資源一個使用公共資源，，，，卻從事商業行為卻從事商業行為卻從事商業行為卻從事商業行為，，，，扼扼扼扼

殺私營企業營商空間的公營機構殺私營企業營商空間的公營機構殺私營企業營商空間的公營機構殺私營企業營商空間的公營機構。 

                                                 
∗

 中文大學工商管理學院張惠民教授於 2009 年 11月發表有關「香港商貿展覽業概況」的研究報告指，貿發局在 2008年所舉辦的貿易展覽(trade fairs)佔整個貿易展覽市場近四成﹔若以展覽總面績計算，貿發局在 2008年的市場佔有率更高達 45%。 

(資料來源： ufi, 香港中文大學香港商貿展覽業概況 2009研究報告) 
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扶助中小企效果成疑扶助中小企效果成疑扶助中小企效果成疑扶助中小企效果成疑 

 

5. 貿發局一直辯稱舉辦展覽會為推廣出口製品與服務業的最有效途徑，關注組及業界不

禁質疑，為何貿發局只銳意推廣由它所舉辦的展覽，卻並非一視同仁，同樣協助推廣

私營展覽商的展覽？ 

 

6. 貿發局一直堅稱以扶助本港中小型企業為己任，然而，下述例子卻反映貿發局將擴展

其展覽盈利置於首位，對中小企的裨益只是次要﹕ 

 

- 以今年 1月 11 至 14日舉辦的嬰兒用品展 Baby Products Fair 為例(附件一)，本

地參展商的攤位數目只佔 27%，其餘全部都是海外參展商。另外，每年十月的

大型電子展 (附件二)，貿發局一直聲稱由於參展商眾多，很多本地參展商都要

被列入後備名單，但實情是接近一半的參展商均來自海外，明顯是以海外參展

商優先。此舉不但直接削弱本港中小型企業的參展機會，貿發局引入大量海外

參展商，對本地工商界尤其中小型企業造成不必要競爭。在一些貿發局大型展

覽會中，外來參展商的比例遠高於本港中小企參展商(50% - 70%)，不但背離了

協助香港中小企的法定職責，亦製造所謂本港參展商缺乏場地參展的「排隊假

象」。 

 

- 有關貿發局壟斷展覽業而令本地參展商受到不公平對待的例子，仍然時有所

聞。例如在今年初舉辦的「香港玩具展 2010」，便由於貿發局在毫無合理解釋下，

將一批本港參展商多年租用的攤位轉租予外來參展商，卻置他們在人流疏落的

場地，導致近百間本港參展商蒙受前所未有的重大損失，經多次與貿發局交涉

及投訴後仍未獲妥善處理，在忍無可忍之下而發起抗議行動(附件三)。 

 

- 貿發局不但沒有協助推廣香港展覽商的展覽，反而在其網頁上以其所舉辦的展

覽作招徠，例如近日貿發局在其網頁推出一項名為「香港貿發局手機」(HKTDC 

Mobile)的網頁，對其他本地展覽商的活動或消息隻字不提，只硬銷其所舉辦的

展覽及其所具備的資料庫作招徠(附件四)，貿發局銳意推展其展覽業務的野心昭

然若揭，成為本地展覽商最大的競爭對手。 

 

 

重覆私營展重覆私營展重覆私營展重覆私營展覽商的成功展覽覽商的成功展覽覽商的成功展覽覽商的成功展覽，，，，重盈利而缺乏創意重盈利而缺乏創意重盈利而缺乏創意重盈利而缺乏創意，，，，中小企或香港整體經濟效益屬其次中小企或香港整體經濟效益屬其次中小企或香港整體經濟效益屬其次中小企或香港整體經濟效益屬其次 

 

7. 貿發局前總裁施祖祥先生在 2000 年 6月 8日的立法會貿易及工業事務委員會回應議

員提問時，曾明確表明：「若私營展覽服務商已就某些行業舉辦成功的展覽會若私營展覽服務商已就某些行業舉辦成功的展覽會若私營展覽服務商已就某些行業舉辦成功的展覽會若私營展覽服務商已就某些行業舉辦成功的展覽會，，，，貿發貿發貿發貿發

局不會考慮另外舉辦展覽會局不會考慮另外舉辦展覽會局不會考慮另外舉辦展覽會局不會考慮另外舉辦展覽會，因為會造成不良競爭。」然而，十年過去，貿發局一直

藉其龐大資源，不斷抄襲私營主辦機構的展覽，造成不良競爭，例如嬰兒用品展、美

酒展及寵物用品展等(附件五)。 
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8. 貿發局除一直未能有效履行其推廣職能外，主動及積極地與私營機構競爭，與香港一

直持之以恆的「小政府‧大市場」的大原則相悖。這樣下去，只會扼殺香港整體展覽

業市場的長遠發展，窒礙私營主辦機構踏足香港發展的興趣。 

 

 

貿發局作為公營機構貿發局作為公營機構貿發局作為公營機構貿發局作為公營機構，，，，財政狀況應受獨立審計財政狀況應受獨立審計財政狀況應受獨立審計財政狀況應受獨立審計 

 

9. 貿發局作為一個龐大的非政府機構，同時受政府的政策及財政支持，每年收取政府報

關費投款達 3.6 億元，佔其總收入約兩成。絕對應讓審計署進行獲立審計，以確保沒

有出現一些受資助的非政府機構常見的管治問題，例如董事局及委員會成員經常缺席

會議和未有申報利益衝突﹔沒有妥善管理 “敏感開支”，這包括酬酢開支、出外公幹

開支及高級行政人員的福利。 

 

10. 作為公營機構，貿發局的運作，尤其理事會的組成及其運作過程，亦應提高透明度，

例如政府經常援引香港工業總會及香港電子業總會均認同貿發局的工作，但工業總會

為貿發局理事會當然成員，而電子業總會又為工總旗下的協會，而理事會的會議過程

或內容，外界則無從得知。相反，一些公營機構如生產力促進局，則會將其理事會及

旗下委員會的會議紀錄，在其網頁發佈以讓公眾查閱。 

 

 

結語結語結語結語 

 

11. 關注組認為，引入競爭，營造公平的營商環境，才會裨益香港長遠發展。因此，關注

組鄭重要求政府採取以下採施﹕ 

 

i) 盡快檢討貿發局的角色及職能盡快檢討貿發局的角色及職能盡快檢討貿發局的角色及職能盡快檢討貿發局的角色及職能，，，，正如商務及經濟發展局局長劉吳惠蘭

2009 年在立法會會議上表明，政府當局必須與時並進，檢視貿發局的職

能，才能令香港會議展覽業的競爭力得以保存，使香港展覽業有長足發

展。 

 

ii) 就貿發局從事及違反公平競爭的行為展開獨立調查就貿發局從事及違反公平競爭的行為展開獨立調查就貿發局從事及違反公平競爭的行為展開獨立調查就貿發局從事及違反公平競爭的行為展開獨立調查。。。。類似貿發局提供商

業服務的公營機構在香港亦有先例，香港生產力促進局在 2002 年，亦

曾以接服務供應商的角色涉足資訊科技業，引起外界關注對業界造成不

公平競爭。該局理事會終在 2002 年底，通過一份該局 “應從事及不應

從事的工作列表”，釐清該局的角色及服務與活動的範圍，避免與私人

服務供應商競爭。 

 

iii) 加強對貿發局運用公共資源及財政上的監察，定期接受審計署審計定期接受審計署審計定期接受審計署審計定期接受審計署審計。 
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iv) 增加展覽增加展覽增加展覽增加展覽行業資訊的透明度行業資訊的透明度行業資訊的透明度行業資訊的透明度﹕﹕﹕﹕貿發局及政府當局均曾質疑香港中文大

學張惠民教授去年 11月初就香港會議展覽業市場所發表的報告，提及

貿發局 2008 年的市場佔有率的數字及計算方法，關注組亦曾向政府當

局及議員反映，香港展覽業資訊透明度不足的問題，促請政府當局定期

公佈獨立及根據國際權威展覽業標準(例如﹕ufi)的數據，包括展覽主辦

機構的市場佔有率、香港展覽場地的供求數字等，供市場、學界及投資

者參考。例如，貿發局在 2008 年 8月及 2009 年 10月所發表的新聞稿

中，提及有關會展展覽場地在中庭擴建後的面積時，竟出現不同版本，

有恣意更改展覽場地面積資料之嫌(附件六)，既反映香港缺乏科學化及

具權威性的展覽參考資料，亦令人質疑貿發局的意圖及誠信。 

 

 

 

 

「香港展覽業發展關注組」 關注本港展覽業的長遠發展，成員包括展覽商、參展商及關

注香港經濟及展覽之專業人士。  

 

 

完 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 




